



# Reporte de Prensa

## Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

### Dirección de Comunicación

#### EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

##### **Asoban asegura que el sistema financiero es estable, sólido y solvente**

La Asociación de Bancos Privados de Bolivia (Asoban) emitió este miércoles un comunicado en el que asegura que el sistema financiero del país es estable, sólido y solvente.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230419/asoban-asegura-que-sistema-financiero-es-estable-solido-solvente>

##### **Asoban garantiza la estabilidad, solvencia y solidez de la banca en el país**

La Asociación de Bancos Privados de Bolivia (Asoban) informó que las entidades financieras del país tienen estabilidad, solidez y solvencia, que garantizan tranquilidad sobre los ahorros de la población.

**Fuente Original:** <https://www.la-razon.com/economia/2023/04/19/asoban-garantiza-la-estabilidad-solvencia-y-solidez-de-la-banca-en-el-pais/>

#### ECONOMÍA

##### **Economía boliviana depende de financiamiento externo**

El modelo económico del Gobierno ahora no sólo depende del alto precio de las materias primas en el mercado

internacional, sino ahora del financiamiento externo, que está en manos de la Asamblea Legislativa, para dinamizar el mercado interno. El analista financiero Jaime Dunn dijo, en una evaluación de la economía, que la subvención a los alimentos, hidrocarburos y servicios requieren 2.000 millones de dólares.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/04/20/economia-boliviana-depende-de-financiamiento-externo/>

---

## **Le recuerdan a Choquehuanca que no hay dinero por falta de exploración de gas**

Analistas le recuerdan al Vicepresidente del Estado, David Choquehuanca, que los problemas económicos del país se arrastran desde 2014 y el país tiene menores ingresos por la falta de exploración de gas en la gestión del expresidente Evo Morales, como reconocieron las propias autoridades.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/economia/le-recuerdan-a-choquehuanca-que-no-hay-dinero-por-falta-de-exploracion-de-gas-BB7300425>

---

## **Cooperativistas auríferos se reúnen y definen si apoyarán o no la ley del oro**

Las tres federaciones de cooperativistas auríferos del país se reúnen este jueves en el coliseo cerrado Julio Borelli, en La Paz. Entre los puntos principales que tratarán está la viabilidad o no del proyecto de ley del oro. El presidente de la Federación de Cooperativas Mineras Auríferas de Bolivia (Fecmabol), René Butrón, confirmó el evento.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/economia/cooperativistas-auriferos-se-reunen-y-definen-si-apoyaran-o-no-la-ley-del-oro-JE7305847>

---

## **Estudio: Bolivia invierte \$us 432 MM por año en hidrocarburos y minería; en turismo sólo \$us 7,8 MM**

Un estudio realizado por el Observatorio Boliviano para la Industria Turística Sostenible (Órbita) plasmó diferentes datos y comparativas respecto a la situación del turismo en Bolivia, entre ellas la inversión que se realiza en este sector. En promedio anual, de acuerdo con las cifras de 2016 a 2019 (con base en información del Ministerio de Economía y Finanzas), se invirtió 432 millones de dólares en hidrocarburos y minería, mientras que en turismo sólo se llegó a 7,8 millones de dólares.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/economia/estudio-bolivia-invierte-us-432-mm-por-ano-en-hidrocarburos-y-mineria-en-turismo-solo-us-78-mm-CY7302015>

## **Comisión aprueba y remite al Pleno del Senado cuatro préstamos por \$us 219 millones**

La Comisión de Planificación, Política Económica y Finanzas de la Cámara de Senadores aprobó cuatro créditos internacionales por 219.325.650 dólares: tres de la Corporación Andina de Fomento (CAF) y uno del Banco Interamericano de Desarrollo (BID).

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230420/comision-aprueba-remite-al-pleno-del-senado-cuatro-prestamos-us-219>

---

## **Economistas creen que ahora toca concretar un plan y ajustar el gasto**

Después que el vicepresidente David Choquehuanca admitiera que el Gobierno se quedó sin dinero atribuyendo la responsabilidad al gobierno transitorio y al bloqueo de la aprobación de créditos en la Asamblea Legislativa, economistas creen que ahora toca que el Gobierno debe concretar un plan 'creíble' y un ajuste al gasto público.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/economistas-creen-que-ahora-toca-concretar-un-plan-y-ajustar-el-gasto\\_322297](https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/economistas-creen-que-ahora-toca-concretar-un-plan-y-ajustar-el-gasto_322297)

---

## **The Economist ve a Bolivia al borde de la crisis; Gobierno urge a aprobar créditos**

El medio especializado The Economist informó que Bolivia se encuentra al borde de la crisis económica, que el modelo está en quiebra, que el Gobierno de Luis Arce no puede negar estos problemas y que no tiene una salida fácil a la crisis.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230420/economist-ve-bolivia-al-borde-crisis-gobierno-urge-aprobar-creditos>

---

## **Standard & Poor's baja calificaciones de Bolivia por debilitamiento de la liquidez externa y advierte que las perspectivas son negativas**

Siguen las malas noticias para la administración del presidente Luis Arce Catacora. El miércoles, 19 de abril, la calificadora Standard & Poor's (S&P Global Ratings) bajó las calificaciones soberanas de largo plazo en moneda local y extranjera de Bolivia a 'B-' de 'B'. Además, la organización advierte que las perspectivas son negativas para el país, que en otros años era valorado el milagro económico.

**Fuente Original:** [https://eldeber.com.bo/economia/standard-poors-baja-calificaciones-de-bolivia-por-debilitamiento-de-la-liquidez-externa-y-advierte-q\\_322360](https://eldeber.com.bo/economia/standard-poors-baja-calificaciones-de-bolivia-por-debilitamiento-de-la-liquidez-externa-y-advierte-q_322360)

---

## **Gobierno reconoce que las peleas internas del MAS son un factor de la crisis económica y pide aprobar créditos a la Asamblea**

El Gobierno boliviano reconoció que la crisis económica que atraviesa el país se debe, en parte, a las disputas internas del MAS porque la Asamblea no aprueba préstamos de organismos internacionales que ya fueron aceptados por los mismos, pero resta el beneplácito del Órgano Legislativo.

**Fuente Original:** [https://eldeber.com.bo/pais/gobierno-reconoce-que-las-peleas-internas-del-mas-son-un-factor-de-la-crisis-economica-y-pide-aproba\\_322294](https://eldeber.com.bo/pais/gobierno-reconoce-que-las-peleas-internas-del-mas-son-un-factor-de-la-crisis-economica-y-pide-aproba_322294)

---

## **Tras caer a sus niveles más bajos, bonos soberanos de Bolivia presentan leve mejoría**

Luego de que los bonos soberanos de Bolivia estuvieron en caída libre por varias semanas, se revirtió la tendencia baja y ahora presenta un leve ascenso, de acuerdo a la información proporcionada por el Gobierno.

**Fuente Original:** <https://www.paginasiete.bo/economia/tras-caer-a-sus-niveles-mas-bajos-bonos-soberanos-de-bolivia-presentan-leve-mejoria-NX7303492>

---

## **Gobierno reconoce que la economía boliviana "sortea dificultades" y pide aprobar créditos**

El ministro de Economía, Marcelo Montenegro reconoció la noche de este miércoles que la economía boliviana está sorteando una serie de dificultades y exhortó a la Asamblea Legislativa que apruebe créditos pendientes para reforzar la reconstrucción del territorio nacional.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230419/gobierno-reconoce-que-economia-boliviana-sortea-dificultades-pide>

---

## **Expertos: Banco Fossil incumple contratos y debe recibir sanción**

El abogado Johan Zambrana, en contacto con radio AS Contenidos, dijo que el banco Fassil tiene que ser sancionada económicamente y administrativamente porque incumple contratos con sus clientes y provoca perjuicios.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230420/expertos-banco-fassil-incumple-contratos-debe-recibir-sancion>

---

## **Cinco motivos para instalar paneles solares para generación de energía**

Las placas solares son una forma eficiente de generar energía eléctrica a partir de la luz solar. Para las empresas se han convertido en una solución rentable y sostenible para reducir los costos de energía y minimizar el impacto ambiental. Son cinco motivos los que impulsan para su uso: reducir la huella de carbón, costos, inversión inteligente, ahorra costos, compromete a la empresa con el medio ambiente y los recursos son mínimos para su mantenimiento.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/04/20/cinco-motivos-para-instalar-paneles-solares-para-generacion-de-energia/>

---

## **Auríferos colapsan el centro de La Paz y analizan el cumplimiento de sus demandas**

Desde las 08.00 de este jueves, cientos de cooperativistas mineros auríferos se reunieron en la avenida Montes para movilizarse hasta el centro de la ciudad de La Paz y de allí llegar al coliseo Julio Borelli para un ampliado sectorial.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/04/20/auriferos-colapsan-el-centro-de-la-paz-y-analizan-el-cumplimiento-de-sus-demandas/>

---

## **La Gestora registra a la fecha 34.552 asegurados nuevos y 5.179 independientes**

Según datos oficiales de la Gestora Pública, a la fecha se registraron 34.552 asegurados nuevos y de ellos 5.179 independientes, que para la entidad refleja un avance en la aceptación.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/04/20/la-gestora-registra-a-la-fecha-34-552-asegurados-nuevos-y-5-179-independientes/>

---

## En Oruro interceptan una ambulancia y un camión por transportar combustible sin autorización de la ANH

Agentes del Grupo de Inteligencia y Operaciones Especial (GIOE), de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráfico (Felcn) de Oruro, secuestraron un camión y una ambulancia por el transporte irregular de combustible.

**Fuente Original:** [https://eldeber.com.bo/pais/en-oruro-interceptan-una-ambulancia-y-un-camion-por-transportar-combustible-sin-autorizacion-de-la-a\\_322324](https://eldeber.com.bo/pais/en-oruro-interceptan-una-ambulancia-y-un-camion-por-transportar-combustible-sin-autorizacion-de-la-a_322324)

---

### POLÍTICA

## Arce viaja a Venezuela y deja el bastón de mando a Choquehuanca

El presidente de Bolivia, Luis Arce, viajó este jueves a Venezuela para participar de una comisión de integración entre ambos países y dejó el bastón de mando al vicepresidente David Choquehuanca.

**Fuente Original:** [https://eldeber.com.bo/pais/arce-viaja-a-venezuela-y-deja-el-baston-de-mando-a-choquehuanca\\_322328](https://eldeber.com.bo/pais/arce-viaja-a-venezuela-y-deja-el-baston-de-mando-a-choquehuanca_322328)

---

## Bolivia y Venezuela suscribirán 10 acuerdos en una comisión mixta bilateral

Los gobiernos de Venezuela y Bolivia, que instalaron este miércoles en Caracas la tercera Comisión Mixta de Integración Conjunta, prevén suscribir una decena de acuerdos en, al menos, cinco áreas, que serán firmados en presencia de los presidentes de ambas naciones, Nicolás Maduro y Luis Arce, respectivamente.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230419/bolivia-venezuela-suscriban-10-acuerdos-comision-mixta-bilateral>

---

## Choquehuanca admite que Gobierno se endeuda

El vicepresidente David Choquehuanca aseveró que, debido al presunto golpe de Estado de 2019, el Gobierno de Luis Arce se quedó sin dinero y que, por esa razón, están solicitando préstamos de organismos internacionales.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230420/choquehuanca-admite-que-gobierno-se-endeuda>

---

## El reconocimiento del problema económico del país genera críticas y

## **llamados a la unidad**

Después de que finalmente el propio vicepresidente David Choquehuanca admitiera que Bolivia se quedó “sin plata” y que urge la aprobación de créditos en la Asamblea Legislativa, los principales actores políticos del país reaccionaron con una serie de críticas y también llamados a la unidad para superar el problema económico.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/el-reconocimiento-del-problema-economico-del-pais-genera-criticas-y-llamados-a-la-unidad\\_322354](https://eldeber.com.bo/pais/el-reconocimiento-del-problema-economico-del-pais-genera-criticas-y-llamados-a-la-unidad_322354)

---

## **Evo plantea a Arce una cumbre para superar “juntos” esta difícil coyuntura económica**

Luego que el Gobierno admitiera ayer que el país está sorteando una “serie de dificultades” económicas, el expresidente y jefe del Movimiento Al Socialismo (MAS), Evo Morales, indicó este jueves que es “urgente” devolver a la población la seguridad en el manejo económico, por tanto, le sugirió al gobierno del presidente Luis Arce una cumbre nacional de unidad para superar “juntos” esta difícil coyuntura.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/nacional/evo-plantea-a-arce-una-cumbre-para-superar-juntos-esta-dificil-coyuntura-economica-LD7306904>

---

## **Evo dice que "finalmente" el Gobierno admite que la economía no está bien y plantea una cumbre nacional**

El expresidente Evo Morales sugirió realizar una Cumbre Nacional de Unidad, incluyendo a actores del sector público y privado, con la finalidad de superar la difícil coyuntura económica que atraviesa el país. Sugirió encarar esta tarea "sin ambiciones".

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230420/evo-dice-que-finalmente-gobierno-admite-que-economia-no-esta-bien-plantea>

---

## **El MAS busca hoy aprobar reglamento para judiciales pese a cuestionamientos**

La Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) sesionará hoy para refrendar las modificaciones al Reglamento y Convocatoria de Preselección de candidatos a los altos cargos del Órgano Judicial y el Tribunal Constitucional. Desde la oposición se denuncia que el oficialista MAS aprobó un documento para favorecer a sus afines que se postulen.

**Fuente** Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230420/mas-busca-hoy-aprobar-reglamento-judiciales-pese-cuestionamientos>

---

## **La Iglesia pide al Gobierno consensuar la aprobación de leyes con la población**

La Iglesia católica pidió ayer al Gobierno central espacios de diálogo para lograr el consenso de los proyectos de ley con la población, con el fin de frenar las movilizaciones sociales de diferentes sectores en rechazo de estas normas.

**Fuente** Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230420/iglesia-pide-al-gobierno-consensuar-aprobacion-leyes-poblacion>

---

## **El nuevo reglamento elimina requisito de no militancia a postulantes al Órgano Judicial**

El nuevo proyecto de reglamento de preselección de postulantes para las elecciones judiciales, que se tratará en Asamblea hoy a las 16:30, eliminó para los cuatro órganos judiciales el requerimiento de no militancia en los últimos ocho años. Esto significa que cualquier persona que renuncie horas antes a un partido político puede candidatear al Tribunal Supremo de Justicia, al Tribunal Constitucional Plurinacional, al Tribunal Agroambiental y al Consejo de la Magistratura.

**Fuente** Original:[https://eldeber.com.bo/pais/el-nuevo-reglamento-elimina-requisito-de-no-militancia-a-postulantes-al-organo-judicial\\_322306](https://eldeber.com.bo/pais/el-nuevo-reglamento-elimina-requisito-de-no-militancia-a-postulantes-al-organo-judicial_322306)

---

## **Choquehuanca convoca a sesión para la modificación al reglamento de las judiciales**

El presidente nato de la Asamblea Legislativa Plurinacional, David Choquehuanca, convocó para las 16.30 del jueves a una sesión para analizar las modificaciones al reglamento y convocatoria para la preselección de postulantes a magistrados, en miras a las elecciones judiciales.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230419/choquehuanca-convoca-sesion-modificacion-al-reglamento-judiciales>

---

## **Juristas ratifican que entregarán los libros de firmas al TSE en formato físico**

El grupo de juristas independientes ultima las estrategias para la recolección de 1,5 millones de firmas de adhesión ciudadana para la reforma judicial y la entrega de libros con las partidas al Tribunal Supremo Electoral (TSE), el 25 de abril.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230420/juristas-ratifican-que-entregaran-libros-firmas-al-tse-formato-fisico>

---

## **El TSE recorre de octubre a primera semana de noviembre la fecha tope para las Judiciales**

A raíz de las últimas modificaciones en el reglamento para la preselección de candidatos a magistrados, el Tribunal Supremo Electoral (TSE) determinó recorrer del 29 de octubre al 5 de noviembre como fecha tope para la realización de las elecciones judiciales informó el vocal Tahuichi Tahuichi Quispe.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/nacional/el-tse-recorre-de-octubre-a-primera-semana-de-noviembre-la-fecha-tope-para-las-judiciales-CC7307206>

---

## **Romero: "El MAS ha sido expulsado del Gobierno"**

El exministro de Gobierno, Carlos Romero, afirmó en una entrevista que el actual Gobierno expulsó al MAS y al proceso de cambio de su gestión. "El Gobierno ha expulsado al proceso de cambio de la gestión, el MAS ha sido expulsado del Gobierno, como ya lo había dicho el hermano Evo Morales", afirmó Romero, en una entrevista con el medio SNTV Noticias, citado por Página Siete.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230420/romero-mas-ha-sido-expulsado-del-gobierno>

---

## **Nuevo revés a Arce, dirección del MAS se desliga del "paquete de leyes"**

En un nuevo revés al gobierno de Luis Arce, la dirección nacional del MAS-IPSP emitió un comunicado en el que

---

se desliga de los anteproyectos de ley, calificados como “paquete de leyes malditas”, que desencadenaron movilizaciones de sectores sociales en los últimos días. Según el partido azul, esas normas propuestas desde el Ejecutivo atentan contra la independencia legislativa.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/nacional/nuevo-reves-a-arce-direccion-del-mas-se-desliga-del-paquete-de-leyes-MA7299842>

---

## **Dirigente del MAS advierte a “traidores” que se arrepentirán cuando Evo vuelva al Gobierno**

“Los traidores se van a arrepentir cuando volvamos al Gobierno con el hermano Evo (Morales). Se van a arrepentir. Se van a arrepentir”. Así se pronunció el vicepresidente de la Dirección Nacional del Movimiento Al Socialismo (MAS), Gerardo García, en referencia al actual conflicto interno que atraviesa el Instrumento Político.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/dirigente-mas-advierte-traidores-que-arrepentiran-cuando-evo-vuelva-gobierno/20230420002146904474.html>

---

## **Añez a fiscales: Ustedes no son competentes para juzgarme, me corresponde caso de corte**

La expresidenta Jeanine Añez reclamó nuevamente un juicio de responsabilidades para su persona, luego de que el Ministerio Público le solicitara declarar sobre el proceso que se lleva en su contra por resoluciones contrarias a la Constitución e incumplimiento de deberes.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/nacional/anez-a-fiscales-ustedes-no-son-competentes-para-juzgarme-me-corresponde-caso-de-corte-BK7286605>

---

OTROS

## **Exministra Roca clama a Arce permiso para viajar al exterior por salud, ratifica inocencia**

En una nota dirigida al presidente Luis Arce, la exministra de Salud Eidy Roca ratificó su inocencia en el proceso que se le sigue por el caso respiradores y solicitó que se le conceda un permiso especial para atender “una grave enfermedad” en el extranjero.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/exministra-roca-clama-arce-permiso-viajar-exterior-salud-ratifica-inocencia/20230420001140904470.html>

---

## Coimas en la ABC: por ahora, fiscal no halla irregularidades en la adjudicación

El fiscal que investiga el caso de presunta corrupción en la Administradora Boliviana de Carreteras (ABC), Javier Gorena, informó que, por ahora, no se han encontrado irregularidades en la adjudicación de la Doble Vía Sucre-Yamparáez.

**Fuente Original:** <https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/coimas-abc-ahora-fiscal-halla-irregularidades-adjudicacion/20230419161152904369.html>

---

### EDITORIALES

## Una nueva oportunidad para el diálogo público-privado

El pasado 10 de abril, luego de 29 meses de gobierno y ocho solicitudes, el presidente Luis Arce aceptó reunirse con la directiva de la Confederación de Empresarios Privados de Bolivia (CEPB). Aunque fue un encuentro cordial que generó buenos augurios en la ciudadanía, se produce en medio de una coyuntura política y económica compleja y llena de incertidumbre, cuando los empresarios demandan seguridad y estabilidad, y el Gobierno necesita alternativas para enfrentar el difícil momento.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230419/columna/nueva-oportunidad-dialogo-publico-privado>

---

## Capital social, crisis económica, política y sanitaria en 2019

El año de 2019 significó para el país un momento de altas tensiones, tres ámbitos fueron particularmente los más afectados: la economía, la política y la salud pública. El estallido social por la repostulación de Evo Morales, las denuncias de fraude electoral, y, finalmente su renuncia a la presidencia del país sería la antesala de la crisis. Acto seguido devino la asunción del gobierno transitorio de Jeanine Áñez, y, en su remate la pandemia de la Covid-19.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230420/columna/capital-social-tesis-economica-politica-sanitaria-2019>

---

## El país del eterno presente

Evito ir al banco en la medida de lo posible. En gran parte por la irritante lentitud en la atención. Pero hay cosas

---

en Bolivia de las que uno no puede escapar. Hace unos días, concluido un trámite, me atreví a preguntar a la cajera si tenía dólares a la venta. Bien sabía que no, pero me interesaba conocer las explicaciones, o excusas quizás, que podía darme.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230420/columna/pais-del-eterno-presente>

---

## **Desconfianza en la Gestora**

Más de una decena de organizaciones de la sociedad civil manifestaron el martes en las calles de cuatro ciudades del país su rechazo al “paquetazo de leyes” y a la Gestora Pública, esa entidad que reemplazará a las AFP en la administración de los aportes de fondos de más de dos millones y medio de trabajadores.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230420/editorial/desconfianza-gestora>

---

## **La (in)moralidad de la inflación**

De la inflación no se escapa nadie: empresarios, familias y gobiernos se ven seriamente afectados en diferentes magnitudes. Además, hay autores que plantean que contar con altos niveles de inflación podría considerarse como un crimen al afectar más a las familias y empresas más pequeñas y vulnerables. Veamos:

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impresala-inmoralidad-de-la-inflacion\\_322284](https://eldeber.com.bo/edicion-impresala-inmoralidad-de-la-inflacion_322284)

---

## **La macroeconomía contraataca**

Pensemos que de veras queremos encontrar una salida a la situación que vive el país. Digo pensemos porque en este momento existen diversas dificultades que impiden adoptarla, desde ideológicas, técnicas, operacionales e incluso psicológicas.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impresala-macroeconomia-contraataca\\_322282](https://eldeber.com.bo/edicion-impresala-macroeconomia-contraataca_322282)

---

## **¿Una vejez digna con una pensión miserable?**

El modelo neoliberal nos vendió bonito la idea de ahorrar para la futura jubilación. En 1997 nacieron las Administradoras de Fondos de Pensiones, que se encargaron de hacerle rendir plusvalía a nuestros aportes, ganar sus comisiones y generar los pagos mínimos respectivos a los afiliados. Ellas saben hacer negocios con dinero ajeno. Previsión y Futuro con seguridad han ganado millones de dólares en 26 años de constituirse en Bolivia.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/opinion/columnistas/una-vejez-digna-con-una-pension-miserable-AH7292064>

---

## Covid: vacunación en Bolivia llega a 15.882.296 dosis aplicadas, casos positivos de hoy 51 y contagios dengue 20.681

El Ministerio de Salud y Deportes en su reporte diario informó que la vacunación contra la Covid-19 en Bolivia alcanza hasta la fecha a 15.882.296 dosis aplicadas, entre la primera, segunda, tercera, unidosis y cuarta dosis a los diferentes grupos etarios de las vacunas Sputnik V, AstraZeneca, Sinopharm, Pfizer y Janssen en todo el territorio nacional.

**Fuente Original:** <https://www.minsalud.gob.bo/7524-covid-vacunacion-en-bolivia-llega-a-15-882-296-dosis-aplicadas-casos-positivos-de-hoy-51-y-contagios-dengue-20-681>

